

COMENTARIOS Y NOTICIAS

UN ANIVERSARIO

Se puede abrigar la fe de que esta idea progresa; la idea de crear un sentimiento de raza en el espíritu de los pueblos hispano-americanos. Alguna ocasión nos hemos referido a los procedimientos que se han puesto en práctica para arraigar esta idea superior. A esos procedimientos se acaba de agregar uno de trascendencia épica: el vuelo intercontinental de Franco. Han llamado algunos a esa empresa, la reconquista de América. Es decir, hay una reconquista que realizar de América por España.

España anhela hondamente consagrar sus grandes fuerzas de espíritu en esta obra: no es malo para España, imponerse un inmenso y noble propósito en su vida. Inglaterra tiene el de civilizar la India; los Estados Unidos quieren crear el orden en el mar Caribe y en el mar Asiático; Rusia quiere producir la revolución social en todas las naciones. Francia seguirá desempeñando su hermoso papel tradicional de nación civilizadora del hombre, en general. Para España es un excelente destino abonar el porvenir para la expresión de nuevos y generosos intereses.

Pero para adentrarse en este propósito, insístase en fundar un más profundo conocimiento de la historia y de la vida de España y de América. Es decir, hágase la historia de España y de América. La historia, en sus aspectos más universales. Hay apenas algo bueno comenzado en este terreno; más de extranjeros que de hombres de nuestras propias razas. Pero lo definitivo aun no está hecho. Hemos leído en estos días una de las obras de Oliveira Martins, hombre de nuestra raza, la

titulada: Historia de la civilización Ibérica. Corresponde a este ideal sentido por nosotros. Es una penetración en el vasto campo, todavía inexplorado, de la historia de la península. Inexplorado, decimos, en cuanto al sentido de esa historia; en cuanto a la justa interpretación de muchos de sus hechos fundamentales.

El autor insinúa interpretaciones históricas no sólo de una sugestiva novedad, sino de un alto sentido real. Queremos sorprender como consecuencia última de muchos de sus juicios y apreciaciones, este hecho concreto: que España fue y puede llegar a ser el centro de un mundo nuevo que implica la unificación de naciones llamadas por su comunidad ideológica a la creación de un nuevo sentido en la historia universal: judíos, árabes, ibéricos y americanos. Un ensueño imaginario hace pensar en que este mundo estuvo ya constituido en un remoto pasado y comenzó a dar maravillosos resultados: uno de esos resultados fue la civilización de Egipto, la cual irradió espléndidamente en el Mediterráneo. Posteriormente, ese mismo hecho, como consecuencia del descubrimiento de América, adquirió una fórmula política de expresión. No queremos referirnos a las circunstancias variadas que en una y otra época, dejaron en suspenso el proceso de este acontecimiento.

Va, sin embargo, a reanudarse ese proceso? Esa es la esperanza de muchos, la esperanza ideal de quienes siguen creyendo en el mito antiguo de que el mundo renace de sus propias cenizas.

ROMULO TOVAR

TOPICOS SOCIALES

El Certificado Prenupcial

Uno de los puntos de mayor importancia para conservar y dar vigor a una raza, es el de mantener sana y pura la procreación de la especie.

Los hombres, los políticos, los Gobiernos se encuentran en el deber sagrado ante la Patria y humano ante el mundo, de vigilar y fiscalizar hasta donde sea posible, la sanidad de la vida en sí, que es la pureza en la conservación de la especie humana.

Desgraciados los Pueblos, desgraciadas las Naciones, que por una libertad mal entendida, que por una duda nacida solamente de la impotencia de «no saber hacer» o tal vez por seguir mansa y perezosamente las palabras bíblicas: «Creced y multiplicaos», no estudian, no meditan en asuntos de tan absoluta y vital importancia.

Hoy en día se encuentra en Costa Rica en el tapete de la discusión el «certificado prenupcial».

El solo hecho que se trate este tema indica claramente el progreso intelectual del país.

La buena constitución del matrimonio es la piedra angular del edificio social de una nación.

El alcoholismo, los alcaloides, la avaricia, la tuberculosis y otros males sociales tienen actualmente casi agotada a la humanidad, y la precipitan vertiginosamente al abismo. Es no sólo necesario, sino que es un deber prevenir, y si es posible detener esta avalancha destructora para la organización de la familia, que es la simiente creadora en el porvenir de la raza de un país.

Es cierto que el hombre es libre, y que no se le puede poner diques a su modo de ser íntimo e individual, pero al constituir un hogar ante la Ley, el Poder Público puede, y está en la obligación y el deber de exigirle para el bien de la Patria y la comunidad, no sólo la sanidad del espíritu, sino también la del cuerpo.

Si para el progreso y exigencias naturales de la vida hemos sido formados en extraña mezcla de inteligencia y materia, y no somos dioses ni bestias, cumplamos si quiera en debida forma las obligaciones de la procreación, de la cual pende, no solamente la pureza de las razas, sino la sanidad de la humanidad entera.

Escuela Correccional de Menores

Desde hace algún tiempo se piensa establecer en esta capital una Escuela Correccional de Menores. Es una idea antigua que aún no se ha llevado a efecto.

Actualmente dado el aumento en la delincuencia infantil, se discute y trabaja en este sentido.

Verdaderamente sería una muy buena medida el fundar un establecimiento de esta clase en el país.

En las más importantes y principales capitales del mundo existen locales de esta índole, pero en algunas de ellas han fracasado en sus fines por defectos de organización y reglamento.

El mal resultado de éstas ha tenido por origen el haber creado puramente recintos de castigo, como si los niños detenidos fueran criminales a vezados y sin remedio, y además sin mantener una separación por edades y clases de delitos o faltas.

También han fracasado por hacer ingresar a estos establecimientos a niños abandonados por sus padres, o que no los tenían, haciendo de ellos en esta forma junto a los otros, verdaderos aprendices del delito.

La fundación de un esta-

blecimiento de esta clase, es de suma importancia en todos sus detalles.

No debe ser pura y exclusivamente un local de castigo y corrección, sino también una Escuela de Artes y Oficios, donde pueda el pequeño detenido aprender lo necesario para ganarse honradamente la vida.

El niño que falta a sus deberes, lo hace porque se encuentra abandonado, por ignorancia o por necesidad, muy raro es el criminal precoz por intuición propia o por atavismo.

Un establecimiento en que se combinara la organización de una escuela con la rigidez celular, sería lo conveniente.

Estamos seguros que este es el pensamiento de nuestros hombres de Estado, y que pronto será un hecho la fundación de la escuela correccional de menores, en la forma indicada.

Jorge Peña Castro

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Mañana en Alajuela

La novena Caribes recibió un reto del Torbellino de Alajuela, equipo beisbolista éste que ha tomado mucha fuerza, para jugar mañana una partida, con motivo del día de la raza. Este juego se verificará en la ciudad de Alajuela, donde habrá un día deportivo organizado por don Eduardo Garnier, quien incluyó en los festejos ese encuentro.

De las ciudades de la Meseta Central, la única que ha respondido debidamente a la fomentación del beisbol ha sido Alajuela, y esto, en gran parte, debido a los muchos nicaragüenses que residen allí, entre los cuales se cuenta como a los más entusiastas a los señores Luis F. Sotomayor, Alberto Toruño, Ernesto Carvajal y Jorge Herrera, el notable left-fielder del Torbellino.

Todos ellos son personas que han puesto su esfuerzo por dar incremento a ese deporte.

La conferencia de paz en Nicaragua se inaugura mañana

Según los despachos telegráficos llegados al país, mañana se inaugura en Corinto, Nicaragua, la conferencia de paz.

En dicha conferencia tomarán parte delegados de los partidos conservador y liberal y del Gobierno.

Con motivo de esa conferencia de paz, la ciudad de Corinto se ha declarado zona neutral.

Los delegados a la conferencia partieron ayer domingo hacia aquel puerto, siendo tres los que envió el Gobierno.

Por parte del liberalismo van como delegados los señores doctor don Leonardo Argüillo, doctor Rodolfo Espinoza, doctor don Federico Sacasa, doctor don Julián Iriás y don Mariano Argüello Vargas. Por parte del conservatismo, don Fernando Guzmán, José M. Siero y don Ricardo López Calleja. De parte del Gobierno van los doctores don Carlos Cuadra Pasos, don Ramón Castillo y General don Alfonso Estrada.

Puntos que se discutirán en la próxima reunión política

Conforme lo hemos estado anunciando, dentro de pocos días se verificará la segunda reunión política de los amigos del Licenciado don Alfredo González Flores, para lo cual se tiene ya buscado un local apropiado.

Los puntos principales que se tratarán en esa reunión son los siguientes:

Apertura de la reunión; nombre definitivo del partido; nombre de la división; nombramiento del Jefe de Propaganda o de Acción; nombramiento del Cuerpo Con-

La feria en la Escuela Colón

Desde el sábado se está verificando en la Escuela Colón la gran feria que desde días atrás se venía organizando.

Centenares de personas se han dado cita allí, entregándose a las delicias de la danza y para lo cual una magnífica orquesta ejecuta las más selectas piezas musicales.

Bien se puede decir que el alma de esa feria lo es el Licenciado don Tomás Fernández Bolandi, a quien hemos visto multiplicarse para dar realce y animación en todo sentido a esa fiesta.

El edificio de la Escuela ha sido engalanado con banderolas y flores y luces. En la plazuela del frente se ha instalado el servicio de cenas.

El entusiasmo no ha decaído un momento. Las más lindas jóvenes concurren a los salones de baile contribuyendo así a dar mayor realce a esa fiesta, que está dando resultados muy favorables en lo tocante a la recaudación de fondos para ese plantel de enseñanza.

Esto ha venido a demostrar que lo más práctico para la recaudación de fondos es el baile, pues con esa diversión la afluencia de gentes es grande.

La gran manifestación de mañana en esta capital

Para mañana, a las nueve de la mañana, se prepara una gran manifestación en la que tomarán parte todos los autos y camiones.

Para esa manifestación se ha invitado a los dueños de camiones y autos de todo el país.

El punto de reunión es la Sabana, de donde desfilarán por las principales calles de la ciudad portando cartelones en los que se leerá las siguientes inscripciones: «Necesitamos buenos caminos» «Queremos buenas calles».

Esta manifestación se hará como demostración de necesidad de buenos caminos carreteros y calles en la capital, las cuales, dicho sea de paso, están hoy día convertidas en hoyancos peligrosos.

Reina mucho entusiasmo entre los dueños de autos y empresarios porque la manifestación resulte imponente.

Tipos de cambio

New York.....	400 1/2
Londres.....	389
Paris.....	58 1/2
España.....	301
Italia.....	79
Suiza.....	388
Bélgica.....	56
Berlin.....	401 1/2
Amsterdam.....	40 1/2

sultiv; nombramiento de Secretarios; elección del Comité de Finanzas; elección del Comité de Prensa y detalles varios para la diversión.

Rincón Literario

AMOR SALVAJE

Los exploradores españoles del siglo XVI

Rayo de Luna, dicen que se lloró. Era una india hermosa, joven y con unos ojazos negros que hacían un contraste seductor con su rostro de piel bronceada.

Cuando Rayo de Luna sonreía, dos hileras de finas perlas se destacaban en el fondo de su coralina boca.

En su cabeza, donde los rizos negros jugueteaban al amor de la suave brisa, ostentaba siempre la pluma roja y amarilla, como un símbolo de su belleza y de su rango. Y sobre su busto medio desnudo caían, acariciadas por el ardor de su carne, las cuentas esmeraldinas, que se apretujaban primero al rededor de su garganta y luego se esparcían como una cascada de puntos verdes sobre su seno turgente.

El bosque de palmeras le prodigó grato albergue, y bajo su sombra, al amor del susurro de las fuentes cristalinas, exhibió las formas plásticas de su cuerpo que cimbreaba en una ondulación de placer, cuando se arrobaba en muda contemplación ante el espejo natural de las tranquilas aguas.

Los cantos de las aves eran su música armoniosa que la extasiaba, tendiéndose sobre el fresco césped. Entonces cerraba los ojos y en su alma sentía suaves estremecimientos que la hacían sonreír en un grato ensueño. Su corazón palpitaba a impulso de sensaciones incomprendidas y sus manos estrujaban con fruición su pecho como en una ansia de placeres infinitos.

Rayo de Luna soñaba con la dicha, tendida a la orilla de las fuentes, dando a su cuerpo curvaturas de indolencia seductora. Y era dichosa porque tenía un amor. Amor salvaje que lo profesaba entre los bosques, lanzando las flechas con el arco flexible que su amado le había hecho para que se adiestrara en las cacerías. Y cuando el agudo dardo se hundía en el corazón de algún leopardo, la hermosa india se ceñía al cuello de su amado para prodigarle una caricia con sus rojos labios que se estremecían de placer al contacto con los labios de su "dueño".

Así pasaban las horas, y a veces el mismo bosque servía de tálamo, quedándose los dos dormidos, aureolando sus rostros, con diáfanidades de plata, los rayos de la luna.

Una noche estaban sentados junto a una piedra. Rayo de Luna había logrado atravesar el pecho de un leopardo. En silencio lo contemplaba.

—¿Y qué piensas, Rayo de Luna? ¿Acaso vale más la fiera que yo?

—No vale más, pero es tan fiero como los hombres. Un leopardo quiso devorar la hija de Antihuec, la bella Madjuiza Rizo de Oro. La defendió un mozo, matando al leopardo; pero luego destrozó el corazón de Rizo de Oro. Lo amó y él la abandonó por irse con otra. Ella se clavó una flecha en el corazón. Yo le hubiera traspasado el pecho como al leopardo.

Fué una amenaza? Sí; su amor salvaje no permitía que le robaran su cariño; que su amado le fuera infiel.

Y el bien amado, mezo arrogante e hijo de un fiero cacique que tenía su tribu a cinco tiros de flecha de las lindes del bosque en que Rayo de Luna había hecho su templo del amor, hacía partícipe de su gracia a otra india de su tribu.

Una noche de luna los sorprendió la soñadora del bosque. Sus figuras se destacaban silenciosas en un claro, donde las florecillas silvestres blanqueaban en el fino césped.

Rayo de Luna quedó inmóvil, como una estatua bronceada. El cuadro que se ofreció a su vista la torturó en lo más hondo de su alma, y sus ojos brillaron con raros fulgores de odio y venganza.

Momentos después sacudió su cabeza de tonalidades de ébano, y sonrió dando a su rostro una expresión de enigma siniestro.

Rememoró las horas de dulce ensueño a la orilla de las fuentes, donde tantas veces oyera los juramentos de amor y sintiera en su garganta el roce de las manos del amado al prenderle los collares de las más ricas figuras de oro y cuentas de brillantes colores.

Su amor salvaje la hizo temblar de ira, y en un movimiento rabioso tomó el arco y con su brazo firme puso en tensión la cuerda.

—Paleqcl—gritó llorando. ¡Miral...

Y cuando su amado que la traicionaba volvió rápido su cuerpo, Rayo de Luna dejó escapar la flecha, lanzando en su trayecto un silvido siniestro, y clavándose en el pecho del indio.

Al desplomarse su cuerpo, Rayo de Luna se acercó silenciosa como una sonámbula.

Le contempló unos momentos y luego prorrumpió:

—Le quieres?

—Para la otra luna me juré amor.

—Allí está su cuerpo, pero aún después de muerto no tienes derecho a él. Y al que roba se le mata.... tú me has robado mi felicidad, ¡muere!

Rayo de Luna retrocedió unos pasos y cogiendo nuevamente el arco dejó escapar una segunda flecha contra su rival que inmóvil permanecía recostada sobre una enorme piedra. También su cuerpo se desplomó sin proferir una queja.

Cerca de ese lugar había un barranco; era una profundidad espantosa. Hacia ella se dirigió Rayo de Luna, como un fantasma que busca su macabro refugio. Ya en el borde, extendió sus brazos anhelante, y lanzando el grito salvaje de la muerte, se arrojó a la profundidad, quedando así consumada una tragedia en aquella noche de luna.

Y un negro nubarrón cubrió el disco de plata que momentos antes aureolara con diáfanos tonalidades los rostros de los tres jóvenes indios en la tranquilidad de un bosque de palmeras.

ROGELIO GOLCHER

I LA NACION EXPLORADORA

Es ya un hecho reconocido por la historia que los piratas escandinavos habían descubierto y hecho algunas expediciones a la América del Norte mucho antes que pusiera su planta en ella Cristóbal Colón. El historiador que hoy considere aquel descubrimiento de los escandinavos como un mito, o como algo incierto, demuestra no haber leído nunca las Sagas. Vieron aquellos hombres del Norte, y hasta acompañaron en el Nuevo Mundo antes del año 1000; pero no hicieron más que acampar; no construyeron pueblos, y realmente nada añadieron a los conocimientos del mundo; nada hicieron para merecer el título de exploradores.

El honor de dar América al mundo pertenece a España; no solamente el honor del descubrimiento, sino el de una exploración que duró varios siglos y que ninguna otra nación ha igualado en región alguna. Es una historia que fascina, y, sin embargo, nuestros historiadores no le han hecho hasta ahora sino escasa justicia.

La historia fundada sobre principios verdaderos era una ciencia desconocida hasta hace cosa de un siglo; y la opinión pública fue confundida durante mucho tiempo por los estrechos juicios y falsas deducciones de historiadores que sólo estudian en los libros. Algunos de estos hombres han sido, no tan sólo escritores íntegros, sino también amenos; pero su misma popularidad ha servido para difundir más sus errores. Su época ha pasado, y principia a brillar una nueva luz. Ningún hombre estudioso se atreve ya a citar a Prescott o a Irving o a ningún otro de sus secuaces, como autoridades de la historia; hoy sólo se les considera como brillantes noveladores y nada más.

Es menester que alguien haga tan populares las verdades de la historia de América como lo han sido las fábulas, y tal vez pase mucho tiempo antes de que salga un Prescott sin equivocaciones; entre tanto, yo quisiera ayudar a los jóvenes americanos a penetrarse de las verdades en que se basarán de aquí en adelante las historias. Este libro no es una historia; es sencillamente un hito que marca el verdadero punto de vista, la idea amplia, y tomándolo como punto de partida los que tengan interés en ello podrán con más seguridad llevar adelante la investigación de los detalles, mientras que aquellos que no puedan proseguir sus estudios, poseerán siquiera un conocimiento general del capítulo más romántico y más repleto de valientes proezas que contiene la historia de América.

No se nos ha enseñado a apreciar lo asombroso que ha sido el que una nación mereciese una parte tan grande del honor de descubrir América, y, sin embargo, cuando lo estudiamos a fondo, es en extremo sorprendente. Había un Viejo Mundo grande y civilizado; de repente se halló un Nuevo Mundo, el más importante y precioso descubrimiento que registran los anales de la Humanidad. Era lógico suponer que la magnitud de ese acontecimiento conmovería por igual la inteligencia de todas las naciones civilizadas, y que todas ellas se lanzarían con el mismo empeño a sacar provecho de lo mucho que entrañaba ese descubrimiento en beneficio del género humano. Pero en realidad no fué así. Hablando en general, el espíritu de empresa de toda Europa se concentró en una nación, que no era por cierto la más rica o la más fuerte.

A una nación le cupo en realidad la gloria de descubrir y ex-

plorar la América, de cambiar las naciones geográficas del mundo y de acaparar los conocimientos y los negocios por espacio de siglo y medio. Y esa Nación fué España.

Un genovés, es cierto, fué el descubridor de América; pero vino en calidad de español; vino de España por obra de la fe y del dinero de españoles; en buques españoles y con marineros españoles, y de las tierras descubiertas tomó posesión en nombre de España.

Imaginad qué reino tendrían entonces Fernando e Isabel, además de su pequeño jardín de Europa: medio mundo desconocido, en el cual vive hoy una veintena de naciones civilizadas, y en cuya inmensa superficie, la más nueva y la más grande de las naciones no es sino un pedazo. ¡Qué vértigo se hubiera apoderado de Colón si hubiese podido entrever la inconcebible planta cuyas semillas, por nadie adivinadas, tenía en sus manos aquella hermosa mañana de octubre de 1492!

También fué España la que envió un florentino de nacimiento, a quien un impresor alemán hizo padrino de medio mundo, que no tenemos seguridad que él conociese; pero que estamos seguros de que no debiera llevar su nombre. Llamar América a este continente en honor de Américo Vespucci fué una injusticia, hija de la ignorancia, que ahora nos parece ridícula; pero de todos modos, también fué España la que envió el varón cuyo nombre lleva el Nuevo Mundo.

Poco más hizo Colón que descubrir la América, lo cual es ciertamente bastante gloria para un hombre. Pero en la valerosa nación que hizo posible el descubrimiento, no faltaron héroes que llevasen a cabo la labor que con él se iniciaba. Ocurrió ese hecho un siglo antes de que los anglosajones pareciesen despertar y darse cuenta de que realmente existía un nuevo mundo; durante ese siglo la flor de España realizó maravillosos hechos. Ella fue la única nación de Europa que no dormía. Sus exploradores, vestidos de malla, recorrieron Méjico y Perú, se apoderaron de sus incalculables riquezas e hicieron de aquellos reinos partes integrantes de España. Cortés había conquistado y estaba colonizando un país salvaje doce veces más extenso que Inglaterra, muchos años antes que la primera expedición de gente inglesa hubiese siquiera visto la costa donde iba a fundar colonias en el Nuevo Mundo, y Pizarro realizó aún más importantes obras. Ponce de León había tomado posesión, en nombre de España, de lo que es ahora uno de los Estados de nuestra República, una generación antes de que los sajones pisasen aquella comarca. Aquel primer viajante por la América del Norte, Alvaro Núñez Cabeza de Vaca, había hecho a pie un recorrido admirable a través del continente, desde la Florida al Golfo de California, medio siglo antes de que nuestros antepasados sentasen la planta en nuestro país. Jamestown, la primera población inglesa en la América del Norte, no se fundó hasta 1607, y ya por entonces estaban los españoles permanentemente establecidos en la Florida y Nuevo Méjico y eran dueños absolutos de un vasto territorio más al Sur. Habían ya descubierto, conquistado y casi colonizado la parte interior de América, desde el nordeste de Kansas hasta Buenos Aires, y desde el Atlántico al Pacífico. La mitad de los Estados Unidos, todo Méjico, Yucatán, la América Central, Venezuela, Ecuador, Bolivia, Paraguay, Perú, Chile, Nueva Gales y además un extenso territorio, pertenecía a España cuando Inglaterra adquirió unas cuantas hectáreas en la costa de América más próxima. No hay palabras con que expresar la enorme preponderancia de España sobre todas las demás naciones de la América del Nuevo Mundo. España fue la primera que vio y descubrió el mundo de los siglos.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

AGUAS MINERALES: Kola Dobel, Kola Champagne, Cream Soda - Gengerale

OBIED Grande y Pequeña

DONDE

ROBERT

TODA LA ROPA

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Una fiesta - El Instituto de Atenas en celebración de la fiesta de la raza, verificará el martes en esa ciudad una gran fiesta, consistente en día deportivo.

Se verificará por la mañana un concurso atlético, al medio día un juego de football, y por la tarde juegos de basket ball y de base ball. Participarán alumnos del Instituto lo mismo que algunos del Liceo de Costa Rica.

Notas personales - Después de permanecer unos días en esta capital, regresa a Lima la señorita Bernarda Ramírez.

Se encuentra mejor de salud, a consecuencia de una operación sufrida en una de las clínicas de la capital, don Feliciano Quirós.

Próxima boda - Don Domingo Delcore, miembro distinguido de la colonia italiana residente en esta capital contraerá matrimonio con la apreciable señorita Eloisa Alvarado.

La ceremonia matrimonial tendrá verificativo el día veinticuatro del corriente mes, habiendo circulado ya las invitaciones del caso.

Mucho nos complacemos en desear toda clase de felicidades a los futuros esposos Delcore-Alvarado.

Haciendo justicia - Con motivo del día de la raza, hoy publicamos un interesante artículo titulado «La nación exploradora», del libro «Los exploradores españoles del siglo XVI». El autor de ese libro lo es el norteamericano Charles F. Lumis y ha sido traducido al castellano por Arturo Cuyás, habiéndose editado esa obra en la Casa Editorial Araluce, de Barcelona. En ese artículo, el público podrá ver el esfuerzo que hizo a cabo por los exploradores españoles en el siglo XVI por la conquista del nuevo Continente, arrojando toda clase de peligros y cubriéndose de gloria.

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

Imp. GERMINAL

Para Curar un Resfriado en un Día. Tómese el Laxativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripe). Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. FARMACIA GROVE, 211 E. U. S. A.

Pasa a la página 4

La elección municipal en esta capital

Ya hemos informado de la idea que existe de lanzar una papeleta única para las elecciones municipales en esta capital.

Esa idea va tomando cuerpo, por lo menos entre dos agrupaciones políticas que han entrado en una armonía bastante significativa.

A ese efecto, dentro de poco se iniciarán las conversaciones del caso.

Y hasta se nos dice que en esa papeleta figurarán nombres de personas extrañas ya que la ley lo faculta así. Uno de esos nombres es el caballero don Fernando Goicochea, persona digna por todos conceptos y muy íntegra y muy conocido comerciante español de esta plaza.

También se habla de don Guillermo Peters, como agricultor y de Mr. John Keith, como banquero.

Estas tres personas figurarán encabezando la papeleta única que pronto se dará a conocer del público.

Una nueva Tesorería Escolar en Cartago

El Presidente de la República ha autorizado la creación de una Tesorería Escolar Auxiliar en el distrito de San Juan de Tobosí, debiendo actuar el Tesorero conforme lo dispone el artículo 8º. de la ley respectiva.

Tal acuerdo se ha tomado en vista del alejamiento de esa Junta de la ciudad de Cartago.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

LOS DEPORTES DE LA PRENSA

El Once Tigres empató ayer con el Alajuelense

Como resultado de los juegos verificados el domingo - Los concertados para mañana, con motivo de la celebración de la Fiesta de la Raza

El Once Tigres, ese equipo que integra un grupo de jovencitos de la antigua Metrópoli que milita en la Liga Nacional de Fútbol de Primeras Divisiones, empató ayer en la ciudad de Cartago con la primera división de la Liga Deportiva Alajuelense. Tres tantos anotóse ambos equipos; en el primer tiempo tres a favor del Once Tigres por uno del Alajuelense, y en el segundo, dos del Alajuelense.

El juego era correspondiente al campeonato de primeras divisiones y se consideraba como el de mayor importancia de los que correspondían a ese día.

Con el empate de ayer el Alajuelense, que llevaba la delantera del campeonato nacional en primera serie, lo ha empatado con la Libertad en igual número de puntos.

No se presentaron el Herediano y el Independencia

El primer team de Moravia se presentó a la hora exigida por el reglamento a Heredia, a jugar contra la primera del Herediano, pero éste no se presentó ganando el juego Moravia.

Igual ocurrió en el Estadio, se presentó el primer team de la Libertad a jugar contra el Independencia, que no se presentó ganando por consiguiente los puntos La Libertad.

Los juegos de Liga de Segundas Divisiones

Los juegos de Liga de Segundas Divisiones, ayer verificados, resultaron en la siguiente forma:

En Cartago, la Juventud Cartaginés venció a la segunda división del Alajuelense por tres tantos contra dos. Habiendo perdido este juego el Alajuelense ocupa el segundo lugar del campeonato en vez del primero que llevaba y que correspondía ahora a la Juventud de Mata Redonda.

El B y J venció en su terreno al San José Athletic Club por tres goals contra dos. Fue un match de interés, de lucha.

Los de tercera división

Los de terceras de Liga, verificados ayer, resultaron así:

La Libertad venció a la Juventud de Mata Redonda por dos tantos contra uno. Otro juego es que se luchó de verdad.

El Ciuco Equinos en San Juan de Tibás venció al Moravia por dos tantos contra cero.

Otros juegos ayer verificados

El equipo primero de Desamparados derrotó al Real Iberia, en Desamparados por dos goals contra cero. Lo arbitró el juego don Beto Gamboa.

En la sabana, el once primero del "Araucano" venció al once primero del "Urolón" por tres goals contra cero. Los Araucanos

jugaron en ese juego muy bien.

Estos juegos no fueron de Liga.

La fiesta deportiva de mañana en Alajuela

En conmemoración de la Fiesta de Raza tendrá verificado durante el día de mañana en la ciudad de Alajuela una gran fiesta deportiva que ha organizado el Instituto de Alajuela. Consta la fiesta deportiva de un concurso atlélico por la mañana de ese día, de un juego de fútbol entre el Instituto y Alajuela, a las doce del día, de un juego de basket ball después del de fútbol entre el Instituto y el Liceo, y luego uno de base ball entre el Caribes de esta capital y el Torbellino de aquella ciudad.

La fiesta deportiva será dirigida por el Profesor de Cultura Física de ese Plantel don Eduardo Garolier.

Será un día deportivo en toda forma.

La de mañana en Desamparados

En la ciudad de Desamparados en conmemoración de la Fiesta de la Raza habrá mañana también fiesta deportiva. A las nueve se jugará un partido de basket ball entre dos divisiones del Club Araucano, dedicado al Club Sport Excelsior, y a las diez de la mañana uno de fútbol entre las primeras divisiones del Araucano y el Excelsior, dedicado éste a las señoritas que integran el Club deportivo Walkiria de ese lugar.

Con este juego el Araucano hace oficialmente su debut en los campos deportivos.

Polo en la Sabana

En el Estadio Nacional a las diez horas de mañana se jugará un match de polo entre los primeros equipos del Cartaginés y el J. sefino, capitaneados por Monge y González respectivamente.

Hace algún tiempo que no se juega en esta capital un juego de polo y menos como de el interés anunciado.

En honor de don Felipe J Alvarado.

En honor de don Felipe J Alvarado se jugará en San Francisco de Mata Redonda, en la mañana del martes, un encuentro foot ball entre Los Tres Mosqueteros y el América, equipos ambos de esta capital. Don Felipe concurrirá al juego.

La sesión de esta noche de la Liga

La sesión de esta noche de la Directiva de la Liga Nacional de Fútbol es de lo más importante. En ella habrá de resolverse dos asuntos de gran importancia, el juego La Libertad-Cartaginés-Once Tigres. Si esos juegos se le dan por ganados al Cartaginés, ese Club se coloca a la cabeza del campeonato y si le dan por perdidos queda como hasta la hora en el tercer lugar del campeonato.

También se nos informa que ha de resolverse el ingreso del Herediano a la Liga, ya que las gestiones que en tal sentido se han hecho han sido de muy buenos resultados.

El campeonato nacional de basket ball

La inscripción para el ingreso al campeonato nacional de basket ball vence hoy. Hanse inscrito un regular número de divisiones, tanto en primeras como en segundas. Cerrada la inscripción se procederá a la formulación del cuadro respectivo para lotear los juegos de ese campeonato.

El de beisbol

La inscripción del campeonato nacional de base ball venció ya. Entre los Cubs inscritos se cuenta La Libertad, el campeonato del año 1921.

Este club con su participación en la Liga, en este año, hizo que la serie de juegos despertara gran entusiasmo y que fueran muy concurridos, especialmente cuando su equipo jugaba.

También se han inscrito el San José, el Laberinto, el Alajuelense y la novena Nicaragua. Habrá interés por el campeonato del año venidero. Los juegos se jugarán en Escazú.



El picor de la piel que atormenta a Vd noche y día, es un peligro para toda su familia. La causa de esa menudola sarna u otra enfermedad cutánea fácilmente contagiable. Librese Vd. de este tormento y proteja Vd. a sus deudos de un sin fin de molestias. Friccione Vd. todas las regiones del cuerpo, donde asienta el intenso picor con



y pronto desaparecerán todas sus molestias. El Mitigal ha dado excelentes resultados desde hace muchos años, en todas las enfermedades cutáneas parasitarias, así como las producidas por hongos y en el picor nervioso, observado sobre todo en los ancianos. Este preparado es además inofensivo y no mancha ni estropea la ropa.

La feria de caridad

Desde hoy se dará comienzo en las Arcadas, frente al Teatro Nacional, la gran feria a beneficio de San Vicente de Paul, que ha sido organizada por un grupo de estimables damas de nuestra sociedad.

La feria se prolongará hasta mañana, doce de octubre. Hoy habrá un magnífico servicio de cenas.

Sorteo de la Cooperativa

El sábado por la noche, en el local de la Sociedad, se verificó el sorteo número 193 de la Cooperativa Constructora, resultando favorecida la acción número 717 perteneciente al señor Godofredo Cambronero.

El Sorteo de la Lotería

Ayer, en el Parque Central tuvo verificativo el sorteo número 463 de la Lotería del Asilo Chapuá, resultando favorecidos con los tres premios mayores los siguientes números: 7473 con \$50.000; 9849 con \$10.000; y 12624 con \$5.000.

El billete correspondiente al premio mayor fue vendido por Mariquita Pinto, de San José; el del segundo premio por A. R. Méndez, lo mismo que el del tercero, de Limón.

Advertisement for Firestone tires. Text: Haga que su carro valga por dos en servicio y elegancia usando sólo LLANTAS FIRESTONE la marca de calidad reconocida como la que más kilometraje rinde COSTA RICA MOTOR CO.

Advertisement for Sapolio cutlery. Text: Friega LA CUCHILLERIA Los cuchillos de acero y tenedores se limpian fácilmente con Sapolio. También excelente para el aluminio y demás utensilios de cocina. No deja olor o polvo desagradable. Únicos fabricantes de Sapolio ENOCH MORGAN'S SONS CO. Nueva York, E. U. A. SAPOLIO MARCA DE FABRICA REGISTRADA

Advertisement for La Prensa newspaper. Text: La Prensa DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919 Redactor: ROMULO TOVAR Administrador: RICARDO FALCO M. Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes ADMINISTRACIÓN: Avenida 7ª Este N° 344 Teléfono N° 71 11 Apartado 678 San José, Costa Rica

Los exploradores españoles del siglo XVI

Viene de la pag. 2

españoles los que descubrieron los dos fos más caudalosos; españoles los que por vez primera vieron el Océano Pacífico; españoles los primeros que supieron que había dos continentes en América; españoles los primeros que dieron la vuelta al mundo. Eran españoles los que se abrieron camino hasta las interiores lejanas reconducidas de nuestro propio país y de las tierras que más al Sur se hallaban, y los que fundaron sus ciudades miles de millas tierra adentro, mucho antes que el primer inglés desembarcase en nuestro suelo. Aquel temprano anhelo español de explorar era verdaderamente sobrehumano. ¡Fue un pobre teniente español con veinte soldados a través de un infame desierto y contempló la más grande maravilla natural de América o del mundo—el gran Cañón del Colorado—nada menos que tres centurias antes de que lo viesen los norteamericanos! Y lo mismo sucedía desde el Colorado hasta el Cabo de Hornos. El heroico, intrépido y temerario Balboa realizó aquella terrible caminata a través del Istmo, y descubrió el océano Pacífico y construyó en sus playas los primeros buques que se hicieron en América, y surcó con ellos aquel mar desconocido, y había muerto más de medio siglo antes de que Drake y Hawkins pusieran en él los ojos.

La falta de recursos de Inglaterra, la desmoralización que siguió a las guerras de las Rosas, así como las disensiones religiosas, fueron las causas principales de su apatía de entonces. Cuando sus hijos llegaron por fin al borde occidental del Nuevo Mun-

do, dijeron de sí buena memoria; pero nunca tuvieron que afrontar tantas y tan inconcebibles penalidades y tan continuos peligros como los españoles. La comarca que conquistaron era bastante salvaje, es cierto; pero era fértil, tenía extensos bosques, mucha agua, y mucha caza; mientras que la que dominaron los españoles era el desierto más terrible que jamás hombre alguno, ni antes ni después, ha logrado conquistar, y estaba poblado por una hueste de tribus salvajes, las cuales no podían compararse con los pequeños guerreros del rey Felipe (*), como no cabe comparación entre una zorra y una pantera. Los apaches y los araucanos no hubieran sido tal vez peores que los otros indios si se hubiesen trasladado a Massachusetts; pero en su áspero país eran los salvajes más ferribundos con que habían tropezado los europeos. Si en la región oriental duró un siglo la guerra con los indios, tres siglos y medio pelearon en el sudoeste los españoles. En una colonia española (Bolivia) perecieron a manos de los naturales, en una carnicería, tantos como habitantes tenía la ciudad de Nueva York cuando empezó la guerra de la independencia. Si los indios de levante hubiesen dado muerte a veintidós mil colonos en una horrible matanza, como hicieron con los españoles los indios de Sorata, hasta muy entrado el siglo XIX no hubieran podido las diezmas colonias de Norteamérica desatar los lazos que las unían a la madre patria y constituirse en nación independiente.

Cuando sepa el lector que el mejor libro de texto inglés ni siquiera menciona el nombre del

primer navegante que dió vuelta al mundo (que fue un español), ni del explorador que descubrió el Brasil (otro español) ni del que descubrió California (español también) ni los españoles que descubrieron y formaron colonias en lo que es ahora los Estados Unidos, y que se encuentran en dicho libro omisiones tan palmarias, y cien narraciones históricas tan falsas como inexcusables son las omisiones, comprenderá que ha llegado ya el tiempo de que hagamos más justicia de la que hicieron nuestros padres a un asunto que debiera ser del mayor interés para todos los verdaderos americanos.

No solamente fueron los españoles los primeros conquistadores del Nuevo Mundo y sus primeros colonizadores, sino también sus primeros civilizadores. Ellos construyeron las primeras ciudades, abrieron las primeras iglesias, escuelas y universidades; montaron las primeras imprentas y publicaron los primeros libros; escribieron los primeros diccionarios, historias y geografías, y trajeron los primeros misioneros; y antes de que en Nueva Inglaterra hubiese un verdadero periódico, ya ellos habían hecho un ensayo en Méjico y en siglo XVIII.

Una de las cosas más asombrosas de los exploradores españoles—casi tan nobles como la misma exploración—es el espíritu humanitario y progresivo que desde el principio hasta el fin caracterizó sus instituciones. Algunas historias que han perdurado, pisan a esa nación como cruel para los indios; pero la verdad es que la conducta de España en este particular debiera avergonzarnos. La legislación española referente a los indios de todas partes era incomparablemente más extensa, más comprensiva, más sistemática, y más humanitaria que la de la Gran Bretaña, la de las colonias y la de los Estados Unidos todas juntas. Aquellos primeros maestros enseñaron la lengua española y la religión cristiana a mil indígenas por cada uno de los que nosotros aleccionamos en idioma y religión. Ha habido en América escuelas españolas para indios desde el año 1524. Allí por 1575—casi un siglo antes de que hubiese una imprenta en la América inglesa—se habían impreso en la ciudad de Méjico muchos libros en doce diferentes dialectos indios siendo así que en nuestra historia sólo podemos presentar la Biblia india de John Eliot; y tres universidades españolas tenían casi un siglo de existencia cuando se fundó la de Harvard. Sorprende por el número la proporción de hombres educados en colegios que había entre los exploradores; la inteligencia y el heroísmo corrían parejas en los comienzos de colonización del Nuevo Mundo.

(*) Apodo que se daba a un cacique de los Pieles rojas de Pokanoker, cuyo nombre indio era Pometacon, el cual en 1676 y al frente de va los tribus, hizo una guerra feroz y sangrienta contra las colonias inglesas de Massachusetts, Plymouth y Connecticut, destruyendo 13 aldeas, incendiando 600 edificios y matando a 600 colonos. (Not. del traductor).

Peso Adicional Resistencia Adicional Material Adicional

son cualidades que entran en la fabricación de las vigorosas y resistentes Llantas Neumáticas Acordonadas GOODYEAR «Heavy Duty», las cuales están construidas de manera de hacerle frente a los servicios más pesados.

Llantas Neumáticas Acordonadas «Heavy Duty»

GOODYEAR
Fabricadas con SUPER TWIST

GOODYEAR

BOLAÑOS & ULLOA

Reunion de Doctores

Mañana a las dos de la tarde y en el Salón de Honor de la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública habrá una reunión de doctores, a la cual han sido invitados tanto los costarricenses como los extranjeros. Algunos de ellos disertarán sobre temas científicos que, desde luego, revestirán suma importancia.

También tratará, según nos informan, de darle un empuje marcado a la Universidad, en lo que se refiere al pabellón de la Facultad de Medicina, pues el deseo de la mayoría de los médicos es el de que este pabellón sea construido para ser el núcleo para establecer allí la Facultad.

A LOS PATRONES

La Ley de Accidentes del Trabajo está en vigor desde el día de Agosto pasado. Cualquiera obrero que sufra un accidente del trabajo que le incapacite para el mismo, aparte de la asistencia médica y farmacéutica, tiene derecho a una indemnización basada en su salario.

En caso de incapacidad temporal dicha indemnización es el 50% del salario que ganaba, entendiéndose por incapacidad temporal la que incapacite al obrero durante su curación.

En caso de incapacidad permanente parcial, por ejemplo la ceguera de un ojo o pérdida de una mano, tiene derecho al 50% de la reducción que sufra su salario, PARA EL RESTO DE SU VIDA.

En caso de incapacidad permanente absoluta o sea la pérdida de la vista, ambas manos, una mano y un pie, etc., el obrero tiene derecho al 66 2/3 % de su salario, PARA EL RESTO DE SU VIDA.

Tomemos el caso de un obrero que se incapacite totalmente para el trabajo a los 23 años de edad y cuyo salario sea de seis colones diarios. Si vive hasta los 65 años, las indemnizaciones que habrá recibido son:

La asistencia médica incluyendo el costo de la operación quirúrgica que se calcula en	400.00
La medicina y todos los accesorios necesarios para la salud u operación del obrero . . .	200.00
El traslado del obrero al hospital acompañado de las personas necesarias para su cuidado	200.00
Su indemnización a razón de ₡ 1.200 anuales por 41 años	49.200.00
Total	₡ 50.000.00

En caso de muerte del obrero a consecuencia del accidente, su viuda e hijos tienen derecho a las rentas que para éstos acuerda la ley.

Según su artículo 54 el Patrón que no asegure a sus obreros, tiene que depositar en el Banco que designe el Poder Ejecutivo, el capital necesario para garantizar las rentas adeudadas.

Desearnos llamar la atención de los patrones al fuerte desembolso que tienen que hacer de su capital en sólo un caso como el descrito. Si el accidente causa la muerte o lesiona otros obreros, el desembolso se duplicará, triplicará o cuadruplicará.

El seguro que ofrecemos a los patrones no sólo les evita este desembolso a cambio de una prima módica en atención a los beneficios que acuerda la ley, sino que les quita la preocupación que deben tener a toda hora si no están asegurados. Es conveniente que Uds. se aseguren lo más pronto posible.

BANCO NACIONAL DE SEGUROS

El mundo al Día

“Se considera muy posible la vuelta del ex-Kaiser a Alemania con motivo del nuevo arreglo del Gobierno o con la familia imperial”.

(Via al América Cable Inc.)

El cable seco y friamente al través de los mares nos ha traído la noticia de la posible vuelta del ex Emperador Guillermo II de Alemania a sus antiguos dominios.

Con este motivo los partidos socialista y comunista de la flamante República Germánica, se han conmovido y se sienten nerviosos a la vez a la idea de que se presente la sombra imperial a oscurecer sus brillantes conquistas de libertad, igualdad y fraternidad que como poteros rayos de sol han iluminado a la vieja nación alemana.

Deben pensar temerosos que con la vuelta del ex Kaiser el pueblo alemán podrá sentir más de cerca la nostalgia de la brillante corte de Guillermo II, con ese Emperador, Dios pequeño para ellos, en todas las órdenes de su vida nacional.

¿Será un peligro para la paz de Alemania la vuelta del ex Emperador?

Esta es una pregunta muy difícil de contestar.

Guillermo II ya anciano, adolorido y decepcionado pensará sólo en el cetro que mantuvo firme tanto tiempo, y que en los últimos instantes tembló en su mano hasta el extremo de serle arrebatado?

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

LIBRERÍA FALCO
Avenida 7ª, Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 633 — Teléfono N° 71
LOS GRANDES POETAS
Poetas de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tenyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novalis, Pascoe, Leopardi, Balmont, Wordsworth, Casiquilla-Mariano, etc.

Pan PARA TODOS
Excelente calidad

abrica don ALBERTO ODIÓ en “LA JOSEFINA” situada frente al Mercado, al lado de “El Gallo”,
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Radiogramas

México 10—L. S. creta. de G. Bernación ha adquirido grandes partidas de gr nos y mantas y abrigos para ser enviados como socorros a los lugares afectados por las inundaciones.

El martes 12 del corriente se iniciarán los juegos centroeuropeos en esta ciudad.

Con motivo de haberse establecido el servicio de radio entre esta capital y Tegucigalga, se cruzaron cordiales mensajes de saludo y felicitación entre los directores de telegrafos.

La Cámara de Diputados otorgó al Presidente Calles un voto de confianza por la labor de redención.

El General Volio

Los familiares del General don Jorge Volio recibieron un aerograma de Jamaica por el que se le anuncia que la salud de aquel caballero es muy satisfactoria. Se encuentra bien y conversa alegremente.

Los que le acompañan en su viaje a Bélgica están satisfechos de los resultados del viaje, pues le está sentando perfectamente al General. Abrigan la esperanza de que dentro de pocos días el General quedará completamente restablecido de sus dolencias.

Esta noticia ha sido recibida con verdadero regocijo por parte de la familia del General Volio, como también de sus numerosos amigos.

Acusando recibo

“La mujer en su casa”—Aprecie usted cuán interesante y útil es la revista “La mujer en su casa”.

Mande hoy mismo este anuncio a la Editorial Bally-Bailliere, apartado 56 Madrid y recibirá gratis un número de muestra.

El número de setiembre de esta Revista contiene innumerables modelos de labores a mano y a máquina opa blanca y modas para niños, trabajos artísticos (objetos repujados alrograbados, etc.) de todos pellos, se da amplia descripción para su más fácil comprensión. En la lección de Corte y Confección se ocupa de un lindo traje de desposada.

También tiene esta revista sección de Literatura en la que se está publicando la novela de Chantepleure “El secretario de Claudio Chamboche”.

“El Maestro”—Hemos recibido el número uno de la revista “El Maestro”, que contiene selecto material educativo.

Esta revista es muy conveniente e interesa que todos la lean, principalmente los padres de familia.

En ella colaboran los mejores pensadores del país y por consiguiente constituye un estímulo a la clase pensante y más aún a todos aquellos que sustentan un hondo anhelo por la enseñanza.

La Dirección y Administración está en la oficina de Canjes en la Biblioteca Nacional, y esta revista constituye un órgano que cenario de pedagogía y otros estudios concernientes al Magisterio Costarricense.